
Орфография



Буквы о-а в корне –лаг- -лож-  

-лаг-
► Предполагать

► Располагаться

► Слагаемое

► Прилагать

► Полагать

► Есть суффикс а за корнем

► Исключение: полог

-лож
► Предположение

► Расположиться

► Сложение

► Приложить

► Положение

► Нет суффикса а за корнем



Буквы о-а в корне –раст- -рос-
в корне –раст- (-ращ-) –рос- буква а 
пишется перед –ст-, щ

-ращ- раст
► Вырасти

► Растение

► Растительный

► Выращенный

-рос-
► Выросла

► Подросла

► Водоросли

Исключения: росток, Ростислав, 
Ростов, ростовщик, отрасль



Буквы е-и в корнях с чередованием
в корнях с чередованием е-и пишется и, если 
после корня стоит суффикс а

Суффикс а
► Собирать

► Вытирать

► Расстилать

► Опираться

► Касаться

► Раздеру

► Стереть

► Блестеть

► Выжечь

► Вычет

► Пожать

► Замереть

► Начать

Без суффикса а
► Соберу

► Вытер

► Расстелить

► Опереться

► Коснуться

► Раздирать

► Стирать

► Блистать

► Выжигать

► Вычитать

► Пожимать

► Замирать

► Начинать



Правописание корней с 
чередующимися гласными

От ударения:
 гар-гор: загар-гореть

Зар-зор: зарево, зори-заря

Клан-клон: кланяться-поклон-поклониться

Твар-твор: тварь, затвор-затворить

От значения:
-мак- погружать в жидкость: обмакнуть перо, макать блинчик в сгущенку

-мок- становиться мокрым, пропускать жидкость: вымокнуть под дождем, сено вымокло

-равн- равный, одинаковый: сравнять счет

-ровн- ровный, прямой: выровнять поверхность исключение: равнина

Особый корень: -плав-, -плов-, -плыв-: плавать, поплавок, плавник исключения: пловец, пловчиха, 
плывуны



Правописание о-ё после шипящих  
Корень слова
Ё

При чередовании с е
► Чёлка-чело

► Печёнка-печень

► Шёлк-шелка

► Чёрный- чернеть

О

Без чередования с е
► Шов, шок, трущоба, крыжовник, 

чащоба, шорох, обжора, 
чопорный, крюшон



Правописание о-ё после шипящих  
суффиксы и окончания
Ё

Глаголы и слова, 
образованные от глаголов
► Стережём, пришёл, запрещён, 

лишённый, тушёнка, сгущёнка, 
вооружённый

О

Существительные, 
прилагательные, наречия
► Пятачок, свечой, свинцовый, 

свежо

► Исключения: ещё, учёба, 
стажёр, ретушёр



Буквы ы-и после ц

Ы пишется
► 1. в окончаниях:

► Птицы

► Круглолицый

► Гостиницы

► 2. в суффиксе –ын-

► Лисицын, сестрицын, птицын, 
куницын

И пишется
► 1. в корнях:

► Циркач, циновка, циркуль, 
цифра

► Исключения: цыган, цыц, 
цыкнуть, на цыпочках

► 2. в словах на –ция

► Лекция, полиция, революция, 
станция



Употребление ь 
► Перед е, ё, ю, я, и внутри слова, не после приставки, в некоторых иноязычных 

словах перед о (карьера, вбюга, воробьиный, бульон, компаньон, медальон, 
батальон)

► После шипящих на конце слова в сущ.ж.р.в Им.п. ед.ч. в глаголах во всех формах и 
в наречиях (вещь, дочь, сплошь, режьте, любишь); в частицах: лишь, бишь, ишь

► Исключения: уж, замуж, невтерпеж

► Для обозначения мягкости согласных на конце слова, в том числе в повелительном 
наклонении глагола; в середине слова после мягкого [л’], стоящего перед любым 
согласным; после мягкого согласного, стоящего перед твердым согласным 
(развесь-развесьте, вставь-вставьте, мальчик, больной, Кузьма, борьба



Ь не употребляется

После шипящих на конце слова в сущ.м.р. В Им.п. ед.ч.; в сущ.ж.р. В Им.п. ед.ч.; в 
сущ.с.р. В Р.п. мн.ч.; в кратких прилагательных (гараж, камыш, нож, много дач, с 
крыш, горяч, хорош, свеж

Внутри сочетаний чк, чн, нч, нщ, рщ, рч (речка, женщина, ночка, фонарщик, 
каменщик)

 



Употребление ъ

Условия написания
► После приставок, 

оканчивающихся на согласную, 
перед е,ё,ю,я

► В сложных словах после –двух, -
трех, -четырех перед е,ё,ю,я

► В иноязычных словах после –ад, -
ин, -кон, -об, -суб,-транс

Примеры 
► Объявление, предъюбилейный, 

разъединить

► Трехъярусный, четырехъярусный

► Адъютант, объект, субъект


